

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1893

Martes 19 de Septiembre

PRECIOS DE ABONO:

	Pta.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 »

Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Llegó anoche el Sr. Sagasta, como dije á usted en mi anterior. La rápida é inesperada venida del presidente del Consejo de ministros siguió comentándose mucho en todos los círculos y la prensa de Madrid, lo mismo que la de San Sebastián, han creído que había en ese viaje algo de huida.

Sin embargo, los ministeriales protestan de esa frase, que consideran *reticente* y dicen que el Sr. Sagasta vino á Madrid porque ningún asunto importante requería su presencia en la ciudad donostiarra y en cambio había y hay aquí otros asuntos que la hacen necesaria. «Si el señor Sagasta, añaden, ha venido en el sudexpres ha sido por evitar las molestias de pasar una mala noche en el camino.»

Sea como quiera, es lo cierto que don Práxedes se encuentra en Madrid y que con tal motivo comienza un nuevo período de actividad política.

En la estación le esperaban los señores Gonzalez, Gamazo, Capdepon, Lopez Dominguez, Moret y Maura, las autoridades de Madrid y muchos senadores, diputados y funcionarios públicos.

Habiase dicho que se preparaba una manifestación de desagrado contra el jefe del gobierno, habian circulado rumores de que en ciertas tiendas se habian comprado muchos pilos; por último, no faltó quien asegurara que las autoridades habian tomado grandes precauciones para impedir cualquiera manifestación y castigar en el acto á los que la intentaran... pero es lo cierto que en las calles del tránsito apenas se veian algunos grupos de curiosos y otros que por su aspecto denunciaban ser de policía secreta. Además, en la estación no se veía ningún aparato ostensible de fuerzas, contrastando con el verdadero alarde que se hizo cuando el Sr. Sagasta fué á San Sebastián.

Mientras llegaba el tren (con algunos minutos de retraso) se comentó la ausencia de ciertos caracterizados fusionistas, entre ellos el Sr. Canalejas, y se habló de un asunto que comenta la prensa y que parece ha sido una de las causas que han decidido al señor Sagasta á precipitar su viaje.

Hace algunos días presentó el gobierno de los Estados Unidos un *memorandum* relativo al célebre expediente de indemnización, que los políticos conocen con el nombre de *asunto Mora*. Sabido es que la cuestión fué debatida extensamente en las Cámaras hace tres ó cuatro años, es decir, en la anterior situación liberal, siendo también ministro de Estado el Sr. Moret. El criterio que entonces prevaleció (y que es casi seguro prevalecerá también ahora) consistía en no conceder la célebre y cuantiosa indemnización Mora mientras el gobierno norteamericano no otorgue la debida reciprocidad.

El Sr. Moret trasladó esa reclamación al ministerio de Ultramar, donde existen los correspondientes datos (y acaso hablara anoche del asunto el Sr. Maura con sus antecesores en el ministerio, Sres. Balaguer y Nuñez de Arce), indicando además al Sr. Sagasta que tenia que hablarle acerca del particular, para lo cual estaba dispuesto á ir á San Sebastián. El presidente del Consejo contestó que él vendría á Madrid, y por eso he venido, según dicen los que se creen enterados.

La circunstancia de que las reclamaciones se hayan vuelto á presentar al cabo de tanto tiempo, se explica por regir actualmente los destinos de los Estados Unidos el partido demócrata, que es el que precisamente estaba en el poder en la otra ocasión.

El Sr. Sagasta está visiblemente enfermo, aunque no de cuidado por fortuna. Su simpática fisonomía revela las molestias que le ha producido su pasada dolencia y las amarguras que le causaron recientes acontecimientos.

Hoy le han visitado varios de sus amigos más íntimos, entre ellos los ministros de Gobernación, Gracia y Justicia y Estado, el Sr. Becerra, que sigue aspirando á serlo de Fomento y algunos más.

Ahora resulta completamente inexacto que las empresas de tranvías hayan pensado en suspender el servicio. Antes al

contrario, algunas de ellas han pagado el reciente impuesto y otras se disponen á satisfacerlo.

La epidemia cólica cuyo lento desarrollo tranquilizaba á todos los españoles ve adquiriendo caracteres de importancia que han sembrado la alarma entre los que de despreocupados se precian. Los primeros atacados de la enfermedad llamada sospechosa, en Baracaldo y Belchite, han sucumbido, y los casos se han repetido y extendido en poblaciones inmediatas á las citadas, presentando síntomas tan precisos de ser ocasionados por el cólera, que el Consejo reunido en estos momentos se está ocupando en este asunto y probablemente mañana ó pasado publicará la *Gaceta* la declaración oficial de la epidemia cólica en España. Como sucede siempre en casos semejantes, tal anuncio de declaración oficial de cólera ha disgustado á cuantos han de sufrir los inconvenientes resultantes, y han sobrevenido también las censuras á los delegados médicos del gobierno que no han sabido impedir el desarrollo de la epidemia.

En Zumárraga se han presentado casos sospechosos en personas procedentes de Bilbao, lo cual ha ocasionado la dispersión de cuantos veraneaban en aquella población.

Mientras el gobierno portugués, según su rancia costumbre, hace un alarde de precauciones, quizá ridículo, para impedir la propagación del cólera, el Congreso médico reunido en Lisboa ha declarado la existencia de dicha enfermedad y sólo se espera que se haga oficial tal acuerdo para que el gobierno español declare sucias las procedencias de Portugal.

Esta tarde se ha comentado el hecho de haber aumentado en cerca de cinco millones de pesetas la recaudación de Aduanas durante el anterior mes sobre lo obtenido en igual fecha del año anterior. A la par que los ministeriales enorgullecíanse por dicho aumento, los conservadores hacían constar que el aumento de recaudación se ha obtenido rigiendo los presupuestos del Sr. Concha Castañeda, y además recordaban que en el mes de Agosto de 1892 fué reducidísima la importación de géneros franceses, á causa de la existencia del cólera en la vecina república.

Cerca de las cinco quedaron reunidos los ministros en la Presidencia. Ninguno de ellos llevaba, según manifestaron al entrar, asunto especial de su respectivo departamento. Dijeron que habría un cambio de impresiones y que, como consecuencia de ellas, tratarían de la fecha del regreso de la corte á Madrid y de la reapertura de las Cámaras y de la combinación de gobernadores.

El ministro de Gracia y Justicia deba dar cuenta de la combinación del personal de Audiencias, que, como se viene asegurando, va á ser extensísima.

Supónese que comenzarán las Cortes sus tareas á mediados del mes próximo, llegando á Madrid la familia real diez ó doce días antes.

Algo se ha hablado de crisis, con motivo de este Consejo, pero la versión no tiene otro apoyo que meras conjeturas. El único que podría salir ahora y por propia voluntad es el general López Domínguez, pero sería para ir á la embajada de París que tanto acaricia, y el Sr. Moret, que en Estado sería una dificultad para llevar el asunto Mora con desembarazo, dejaría la cartera á León y Castilla, quedándose en Fomento.

Ayer salieron para Santa María de Huerta, llamados por el marqués de Cerralbo, el hermano de éste señor conde de Casasola y el Sr. Mella. Los carlistas daban anoche excepcional importancia á este viaje, que relacionaban con la actitud que ha de adoptar para desmentir ciertas especulaciones que han circulado estos días por la prensa y que tan mal efecto han causado en el partido.—*El Corresponsal*.

Madrid 13 de Septiembre de 1893.

Inundación en Villacañas

Las lluvias torrenciales del jueves han producido en el pueblo de Villacañas desgracias tan considerables, que se aproximan, por el número de víctimas, á las que

se produjeron por igual causa, hace tres años, en la villa de Consuegra.

Las primeras noticias que se recibieron en Madrid de tan tristes sucesos, fueron las comunicadas al señor ministro de la Gobernación por el alcalde de Villacañas.

He aquí los telegramas:
«Villacañas 14 (6'30 t.)—Alcalde á ministro Gobernación:

Ha estallado una horrorosa tempestad, cayendo un inmenso aguacero, como no se recuerda aquí.

Hay muchas viviendas inundadas. Témesese que hayan ocurrido desgracias y que se repita esta noche la lluvia.»

Villacañas 14 (9 55 n.)—A esta hora, y como ampliación á mi telegrama de esta tarde, resultan cuarenta muertos, creyéndose sea mayor el número por hallarse las viviendas inundadas, que quedan inhabitables.

Se necesitan con urgencia bombas y personal para la extracción de las aguas y de los cadáveres, como asimismo auxilio pecuniario para el socorro de las familias de las víctimas.

Las calles se hallan intransitables por el fango.

El vecindario aterrado.
Villacañas 15 (2 m.)—Acabo de recorrer los sitios inundados, y es de necesidad absoluta mande con urgencia fuerzas.

Momentáneamente se derrumban viviendas, donde quedan sepultados individuos que considerablemente aumentan el número de cadáveres, de que en mi anterior telegrama di conocimiento.

Tomadas cuantas medidas nos parecían convenientes.

Resultan insuficientes los trabajos de la corporación municipal, juzgado, Guardia civil y vecindario.»

La impresión que produjeron estas noticias en los centros oficiales, pueden suponerla nuestros lectores.

El ministro de la Gobernación dirigió al alcalde de Villacañas el siguiente telegrama:

«Doy órdenes á Toledo, Ciudad Real y Albacete para que vaya á esa personal de Obras públicas con todos los auxilios posibles.

El gobernador de Toledo irá por el primer tren.

De aquí mandaré ó llevaré bombas y auxilios tan pronto puedan salvarse las cortaduras que existen entre los kilómetros 76 y 109, aunque sea con trasbordos.

Pido al ministro de la Guerra dos compañías de ingenieros.»

Además de los telegramas del alcalde de Villacañas, se recibieron los siguientes en los centros oficiales:

«Toledo 14.—Tren ascendente núm. 84, procedente Badajoz, ha descarrilado en el kilómetro 54 á causa lluvia torrencial que interceptó la vía.

Por fortuna no hay que lamentar desgracias.

A consecuencia de la lluvia torrencial de esta tarde, ha sido cortada por las aguas la línea de Andalucía en el kilómetro 107, entre el Romeral y Villacañas.

Los trenes ascendentes no circulan más que hasta Alcázar.

La estación de Tembleque se ha inundado por completo.»

Después del telegrama dirigido al alcalde, el señor ministro de la Gobernación llamó al aparato el encargado de la estación telegráfica de Villacañas, á quien preguntó detalles sobre la inundación.

El telegrafista confirmó las noticias del alcalde, manifestando que hasta las diez de la noche llevábase extraídos 41 cadáveres, habiéndose suspendido esta operación, porque como la mayor parte del pueblo son cuevas y era muy difícil alumbrarlas, los trabajos resultaron inútiles.

Villacañas

Villacañas es una villa que pertenece á la provincia de Toledo, y dista de Alcázar de San Juan cuatro leguas, de Ciudad Real trece, y de Lillo, cabeza del partido judicial á que pertenece, dos.

Según el último censo, tiene 5.474 habitantes.

Está situada en un llano, al Este de unas sierras peladas.

Entre Esté y Sur hay tres lagunas, que se secan en verano.

La mayor parte de las casas, están de-

bajo de tierra. Esta construcción singular data de muchos siglos y las viviendas así construidas las denominan *silos*.

Perforada la Peña, bajando algunos escalones, se llega al interior de las cuevas, de un reducidísimo diámetro, donde hace las veces de cocina, sala y dormitorio, un espacio de dos metros cuadrados.

De lejos solo se sabe durante la noche que viven allí seres humanos por el humo que sale de la tierra, de las chimeneas á nivel del suelo. Durante el día, sobre todo en verano, mientras los hombres han ido á trabajar al campo, las mujeres y los niños suben á la entrada de la cueva á respirar.

El interior de las cuevas, perfectamente blanqueadas, ofrece un aspecto interesante. Parece una casa de muñecas, porque todo es reducidísimo, de tamaño microscópico. Y allí dentro la voz toma inflexiones extrañas, retumba en las concavidades de la Peña.

Estas habitaciones no pueden ser más baratas; no exigen alquiler alguno, y cualquiera se las puede procurar excavando en la tierra.

Conocida la disposición de las casas, fácilmente se comprende la inmensidad de las desgracias.

Las aguas, penetrando por las chimeneas y las puertas de las cuevas, las anegaron rápidamente, produciendo un número de víctimas que no es posible determinar, porque los trabajos de extracción de cadáveres que los pobres vecinos de Villacañas pudieran realizar, fué preciso suspenderlos, como ya hemos dicho, á las diez y media de la noche, ante la imposibilidad de penetrar en las cuevas sin desguarlas antes por completo con el auxilio de bombas.

Muchos individuos han perdido varios miembros de sus familias, á más de sus casas y de los muebles y ropas, quedando en la más espantosa miseria.

Han debido desarrollarse escenas desgarradoras.

El ministro de la Gobernación telegrafió como pudo á las autoridades de todos los puntos cercanos á Villacañas, para que envíen los socorros que les sea posible, y avisó á la estación del Mediodía para que la compañía de ferrocarriles pusiera un tren especial donde enviar lo necesario.

La compañía facilitó al gobierno las noticias que sus empleados le comunicaban de las interrupciones de la línea, y manifestó que era imposible que saliera ningún tren antes del amanecer del viernes para evitar quizás mayores desgracias.

Así lo comprendió el Sr. Gonzalez, y llamando á su despacho á los señores gobernador civil y alcalde, les comunicó lo que ocurría y se convino en que el viernes por la mañana, en tren especial, salieran para Villacañas cuatro bombas del Ayuntamiento con el personal necesario; dos compañías de ingenieros de la guarnición de Madrid y el jefe del centro telegráfico, con una estación de campaña y el personal necesario para servirla.

Crédito extraordinario

El ministro de la Gobernación, aunque no tiene crédito disponible para estas atenciones, se propone hacer cuanto sea preciso para remediar la desgracia, sometiéndolo luego á las Cortes la aprobación de los créditos que sean necesarios.

Lo más lamentable en este caso, es que tanto los auxilios que envíen de Madrid como los que puedan enviar los pueblos de Albacete, Ciudad Real, Toledo, Alcázar y otros á donde el ministro ha telegrafiado, llegarán tarde, porque el temporal ha imposibilitado ó punto menos las comunicaciones.

De Alcázar salió el jueves por la tarde para Villacañas un tren de socorro, donde iba un ingeniero, y tuvo que retroceder á los dos kilómetros.

El telegrafista de Villacañas manifestaba á última hora que no podía comunicar con Lillo y Quintanar. De modo, que en todos esos puntos, la inundación debe ser grande también.

Los marinos rusos en Francia

El programa oficial de las fiestas y recepciones en honor de los marinos rusos que vayan á París, comprende una representación de gala en el Teatro de la Gran Opera, con el concurso de los artistas de la

Comedia Francesa; una gran *hermesse* para la cual no se ha señalado local todavía; un baquete popular, seguido de un gran baile, en el que tomarán parte bailarinas de todos los teatros de París; carreras de caballos y velocípedos, fiestas aerostáticas, concurso gimnástico, festival coral, fuegos artificiales, fiesta veneciana en el Sena, iluminaciones en el Trocadero y en el Campo de Marte, gran retreta con antorchas, y fiestas en diferentes barrios organizadas por los Comités locales.

También se prepara una escuadra de 21 globos, adornados con los colores franceses y rusos, y cuyo lastre se compondrá de flores rojas y negras del Japón, que son los colores rasos.

Un globo hará de buque almirante, con el nombre del Czar.

Los 20 restantes tendrán los nombres de los periódicos parisienses.

Saldrán por parejas de la plataforma de la torre de Eiffel, que despedirán a cañonazos.

En las barquillas habrá asientos reservados a los oficiales rusos.

Una Comisión de periodistas ha visitado al embajador de Rusia en París, para darle cuenta de los trabajos que se están haciendo para festejar a los oficiales de la escuadra; suponemos que uno de esos festejos de la prensa serán los globos.

En Tolón se hacen también grandes preparativos. Madama Adam ha iniciado la idea de ofrecer a las señoras de los marineros rusos, como recuerdo de la visita de éstos, una joya, consistente en dos ramas de myosotis con las palabras *Cronstadt Tolón*, que deberá ser costeada por las damas francesas.

NOTICIAS

Del Extranjero

Se ha descubierto en Praga un crimen sin precedente por lo monstruoso.

Se trata del asesinato de sesenta y cinco infelices niños en lo que va de año y á menos de una familia.

Esta es la conocida en Praga por los Rancevin, y se encuentra ya toda presa en la cárcel por el delito antedicho.

Según parece, la familia Rancevin se dedicaba á comprar á las aldeanas los hijos ilegítimos que daban á luz.

La familia de asesinos pagaba por cada criatura destinada á morir cinco florines (12 50 pesetas), y una vez en su poder, era sacrificada sin compasión.

Aunque el telegrama de Praga que comunica la noticia no lo dice, se supone fundadamente que el móvil de esta serie de crímenes ha sido una preocupación popular muy arraigada.

Se cree que la familia Rancevin utilizaba los cadáveres de las pobres criaturas para la confección de drogas y ungüentos á que la ignorancia de los campesinos atribuye virtudes misteriosas.

Este horrendo crimen ha causado penosa impresión en aquella capital.

Ha muerto en Passy el célebre pintor Adolfo Iyon, cuyos cuadros relativos á la guerra de Crimea y de Rusia (la célebre retirada) fueron tan celebrados en su tiempo.

Iyon nació el año 1817.

Escriben de Munich que la segunda serie de las representaciones wagnerianas ha logrado igual éxito que la primera. Sólo *Tannhauser* ha dado cerca de 14.000 francos. Hay muchos extranjeros, especialmente franceses é ingleses.

En la colonia inglesa de Nueva Zelanda acaba de aprobarse una ley concediendo el voto político á las mujeres.

Esto mismo pedirá en su nuevo programa el partido republicano de los Estados Unidos, donde las mujeres tienen ya voto en muchas de las elecciones municipales.

La brigada de incendios de New York cuenta con un aparato más. Desde primeros de mes forma parte del material de incendios un vagón *restaurant*, que saldrá siempre que ocurra un siniestro de importancia.

Así, los bomberos á la par que apaguen el fuego, podrán ir apagando el apetito y la sed.

Lo chusco es que dicho vagón ha sido regalado á la brigada de bomberos por la Sociedad de Templanza que existe en la ciudad neoyorkina.

En el mes de Septiembre de 1894 se celebrará en Buda Pesth (Hungria) el octavo Congreso internacional de Higiene y Demografía, bajo la protección del emperador de Austria.

Habrán 19 secciones de higiene y 7 de demografía.

Los trabajos preparatorios se llevan con tanta actividad, que á principios de otoño la parte científica del Congreso estará terminada.

Con este motivo se celebrará también en

dicha capital una Exposición de Higiene, que no será una exhibición industrial, sino la ilustración de las Memorias leídas en el Congreso.

Terminadas las sesiones del Congreso, el comité ejecutivo obsequiará á los individuos que hubiesen asistido á ellas con varias excursiones, entre otras, al Bajo Danubio y á las Puertas de Hierro de Belgrado y de Constantinopla.

Recordarán nuestros lectores que la Agencia Fabra transmitió un telegrama de Bruselas hablando de un misterioso pliego cerrado, puesto en depósito por el rey Leopoldo.

La Agencia Havas dice que el contenido de este pliego es una especie de testamento real, que comprende 13 páginas, escritas de mano del rey todas. En ellas hace el soberano belga la historia de la cuestión revisionista en su país, restableciendo la verdad de los hechos, explicando su intervención y declinando toda responsabilidad.

Esto mismo viene á decir *La Independencia Belga*.

En Chicago se ha celebrado el solemne acto de entregar la nao *Santa María* al Gobierno de los Estados Unidos.

Representaron á esta nación el subsecretario de Marina, el presidente de la Exposición y las autoridades de la ciudad donde se celebra el gran certamen, y á España el señor Concas, comandante de la histórica nave.

Hubo entusiastas vivas á España y á la Marina.

Sabido es que los Estados Unidos es la nación que produce más harina del mundo; pero, dentro de la gran República, el mercado más importante y el centro de mayor producción es Minneapolis, ciudad en la cual funcionan ocho ó diez molinos, entre los cuales sobresalen el llamado *Washburn C* que produce 3.200 barriles de harina diarios; el *Pittsburg B*, que expide 4.000; el *Washburn A*, 5.200, y por último el *Pittsburg A*, cuyas ruedas arrojan nada menos que 7.200 barriles de harina cada día. Este último es inmenso, hasta él han tenido ramales siete compañías de ferrocarriles, que llevan á los descargadores 200 vagones diarios para traer el grano y llevarse la harina.

Para dar una idea tan aproximada de la importancia de este enorme establecimiento, apuntaremos la cifra siguiente: el *Pittsburg A* recibe cada día 36.000 fanegas de grano próximamente, y calculando en 60 libras el peso de cada fanega norteamericana, transforma en harina 960 kilogramos de grano diario.

Ha llegado á San Juan de Terranova el buque *Falcón*, después de haber dejado en sus cuarteles de invierno á toda la expedición polar que dirige el capitán Peary. Tanto éste como sus compañeros están muy animados á proseguir el viaje.

De las Provincias

En la carretera de Liria (Valencia) se ha colocado un tonel de vino con un letreiro que en letras de gran tamaño se lee: «Se permite beber gratis á los caminantes.»

En otro pueblo de la misma provincia es tanta la cantidad de vino que hay sin poder darle salida, que se ha amasado la cal para la construcción de un hermoso edificio con dicho líquido.

La escuadra rusa llegará á Cádiz el 1.º de Octubre y á Cartagena el 6.

Los marinos rusos serán obsequiados con un baquete en Cádiz por los oficiales de la armada.

En las inmediaciones de Gerona han ocurrido varios casos de carbunco que se atribuyen á las carnes que se comen, porque se venden de contrabando procedentes de reses muertas á consecuencia de aquella dolencia.

No cabe dudar que en Sevilla la seguridad pública es un mito, y acreditado el siguiente escandaloso robo de que fué víctima en pleno día, y en la calle de Moratín, un joven sobrino del diestro *Cara Ancha*.

Llevaba éste un saquito en la mano, conteniendo cerca de 5.000 duros en oro, contando el premio, cuando se vió acometido por dos individuos, uno de los cuales, revólver en mano, se apoderó del saco, y después, en unión de su compañero, se dio á la fuga.

Hecho tan escandaloso ha producido en toda Sevilla muy mala impresión, siendo generales las censuras que se dirigen á las autoridades por su falta de vigilancia.

Participan de Cuenca que se ha perpetrado un robo de consideración en el famoso santuario de la Virgen de Tejada.

Entre los objetos sustraídos hay algunos de gran valor material y artístico.

Aunque se sospecha quienes puedan ser los autores de semejante delito, no se han

comprobado todavía las presunciones, trahajando activamente el juez para la captura de los ladrones.

Llama la atención en San Sebastián, un coche movido por el petróleo. En él han paseado, entre otras personas, la duquesa del Infantado, marquesa de Martorell y condesa de Estrada.

Las autoridades de Málaga están alarmadísimas por el descubrimiento de veinticuatro cajas de fusiles.

El gobernador ha telegrafiado al Gobierno sobre esta particular, manifestando temores de que no haya sido sorprendida toda la remesa.

En uno de los almacenes de vino de Villafraanca (Barcelona), se está terminando la construcción de una cuba que podrá contener la friolera de 7.000 hectolitros de aquel caldo.

De Madrid

El Sr. D. Eduardo Saavedra ha presentado al ministro de Fomento al padre Joaquín Sancho, recién llegado de Filipinas, el cual trata encargo de ofrecer al Sr. Moret un ejemplar del magnífico estudio hecho por el padre Cirera, del Observatorio meteorológico de Manila, sobre el magnetismo terrestre en Filipinas.

El padre Cirera, que continúa dentro de la Orden de Jesús las tradiciones del padre Secchi en Roma, del padre Viñes en la Habana, y del padre Faura en Filipinas, ha hecho un estudio que puede, sin exageración, calificarse de obra maestra.

Se han recibido en el ministerio de la Guerra los modelos de los tambores que han de tener todos los regimientos de línea.

Leemos en *La Correspondencia*:

Hace algún tiempo que viene notándose en los periódicos extranjeros que mayor preferencia dedican á las bellas artes, el elogio con que son descritas las obras de un joven español, Enrique Serra, que da regreso en la actualidad de un viaje al Egipto, se halla ya instalado en su magnífico taller de Roma.

Aún recientes las alabanzas con que *El Figaro*, *Le Soleil*, *Le Matin*, *La Revue Etrangere* y otros periódicos acogieron los últimos trabajos del Sr. Serra, vuelven á reproducirse aquí las en los diarios de Roma, con motivo de los estudios que el artista ha pintado en sus excursiones, y que son, según dicen los periódicos á que nos referimos, evidentes pruebas de la flexibilidad de su talento.

La empresa de la Plaza de Toros de la corte ha contratado para las cuatro corridas de abono de la última temporada, que dará principio el domingo 1.º de Octubre, á los diestros Luis Mazzantini, Valentín Martín, Rafael Guerra (*Guerrita*), Francisco Bonar (*Bonarillo*) y Antonio Reverte, lidiándose toros de acreditadas ganaderías cuyos nombres se anunciarán oportunamente.

De *La Epoca*:

«Dicen varios periódicos que de la emisión de 1.º de Junio de 1889 se ha inutilizado en estos últimos días crecido número de billetes del Banco de España, y algunos hay de los de 1.º de Octubre de 1886, tan perfectamente falsificados, que un cobrador del Banco que recibió uno, tuvo necesidad de pasarlo á la comprobación para poder afirmar su falsedad, de la que dudaba, no obstante su dilatada práctica en el ejercicio de su cargo.

Si el hecho es cierto, estamos seguros de que el Banco adoptará las medidas oportunas para que se conozcan los billetes falsos.»

De las islas

Menorca

En la mañana del jueves mientras se ejercitaban en el tiro de torpedos los individuos que componen la Sección torpedista del puerto de Mahón, estalló sin saber como la espoleta de un torpedo hiriendo de gravedad á uno de los condestables é influyendo confusiones al primer comandante de la Sección y á uno de los maquinistas.

El primero tiene un hojo destrozado y varias heridas más en la cara, y ambas manos también bastante estropeadas.

El comandante resultó con varios cortes en la cara y el maquinista con una herida en una pierna.

El estado de los tres es relativamente satisfactorio.

La Empresa de la «Sociedad Mahonesa de Vapores» ha acordado que el Puerto Mahón verifique un viaje directo á Barcelona saliendo de Mahón el día 21 y de regreso de aquella ciudad el 22, á fin de que los fabricantes de calzado puedan aprovechar el viaje que el vapor trasatlántico ha de emprender para América el día 25.

El jueves fondeó en aguas del Lazareto súbico del puerto de Mahón, el vapor griego *Crisoeloni* procedente de Braila, con cargamento de trigo, y llevando á su bordo el cadáver de un niño de dos meses, hijo del capitán del buque, fallecido durante la traveja; fué llamada por el Director del establecimiento la comisión médica de la Junta municipal de Sanidad, la que, después de enterarse de los antecedentes del caso, acordaron que dicho buque quedara incomunicado por espacio de siete días de los diez que ha de durar la cuarentena á que está sujeto.

Con destino á la Penitenciaría de la Fortaleza de Isabel 2.ª, en el vapor correo llegaron el jueves á Mahón diez y siete individuos de tropa procedentes de varios cuerpos, y los dos corrigeños que hace algún tiempo se fugaron de dicha Penitenciaría en un bote de Villa Carlos, y que fueron recogidos y conducidos á Argel por la escuadra francesa que pasaba por nuestras aguas.

De nuestro colega *El Bien Público* copiamos los siguientes sueltos:

«Desde algún tiempo á esta parte á pesar de que la salud pública en España era satisfactoria, se venía fumigando la carga y equipajes á la llegada de nuestros vapores, por lo que no podíamos comprender cómo se ha dejado de hacerlo hoy que el estado sanitario del Continente es peor que antes.

Se ha ordenado por la Superioridad, que la Comandancia general de Ingenieros de este distrito informe sobre la conveniencia de instalar la luz eléctrica en los edificios militares de esta Plaza.

A pesar de la estación calurosa que permanece aún y de haberse presentado varios casos aislados de enfermedad variolosa, en el período de nueve días que media desde el día siete hasta el de hoy, no ha ocurrido en esta ciudad otra defunción que la de un párvulo de pocos días, lo que demuestra el buen estado de salud que en general se disfruta, y que las enfermedades que se padecen son de carácter benigno.»

Felanig

Del Felanigense:

«La vendimia se encuentra ya bastante adelantada en nuestro territorio. Presentóse la uva en un principio muy abundante y al final de la cosecha ha resultado la cosecha muy mediana en cantidad y no muy buena en calidad. La escasez de la cosecha ha dependido de causas naturales; pero la calidad del vino procede en parte de que la vendimia se empezó antes de la época oportuna. No es extraño por lo mismo que los vinos procedentes de las viñas últimamente vendimiadas, sean mayores que los que se fabricaron á últimos de Agosto y principios de Setiembre. Comprendemos que se llevó prisa en vendimiar cuando se observa que los racimos entran en descomposición en la viña, por circunstancias de estar el tiempo lluvioso ú otras; pero en el presente año que la viña se ha mantenido siempre viva y sin que se perdiesen los racimos, esta prisa en vendimiar no tiene excusa satisfactoria. Nuestros labradores vieron que la cosecha de los higos se presentaba tres semanas antes de la época regular y generalizaron esta observación á todas las cosechas incluso la de la uva.

Por regla general, mientras ésta no se pierda no hay que vendimiarla por más que los racimos se pongan pasas.

Cuanto más madura será la uva más bueno y más espirituoso saldrá el vino, y más rico en alcohol; y como se paga actualmente á tanto el grado, mayor resultará la ganancia para el viticultor; porque si pierde por un lado una parte en peso, nunca esta pérdida puede anular el aumento en valor que obtiene el fruto por su mayor riqueza alcohólica.»

Va siendo de cada día más aceptable, dice el citado periódico, la pureza del agua del manantial de Santa Margarita; en color y sabor la confundirían muchos con la de cualquiera otra fuente; pero en cuanto á los malos olores que despedía, si bien han degenerado mucho en intensidad, no han desaparecido por completo y motivan la general repugnancia del público en aprovecharla para ciertos usos domésticos, pues aun cuando reuniera condiciones inmejorables de potabilidad tendrán que pasar muchos días para que la beban sin reparo.

Entre tanto, la fuente llamada de la *Sinia* sufre las consecuencias precisas de esta situación en que la mayor parte del vecindario se provee de ella, y comienza á dar señales de escasez; lo cual nada tendrá de extraño si se tiene en cuenta que en muchas horas se estacionan junto á la bomba hasta cincuenta personas esperan-

do en turno la ocasión de llenar sus cántaros.

De la Capital

Ayer y el lunes de la semana anterior dejamos de recibir el número acostumbrado de BLANCO Y NEGRO que se sirve á muchos de nuestros suscriptores.

La demora no es imputable á la Administración de este periódico, que paga con estricta puntualidad el importe de las suscripciones á aquella revista y en cuyo poder obra el recibo de la última liquidación, satisfecho el día 5 de este mes.

Hemos hecho las oportunas reclamaciones por carta y telegráficamente y suplicamos á nuestros abonados nos dispensen un retraso ageno por completo á nuestra voluntad.

Tenemos noticia de que por algunas personas se está organizando una función dramática, que se celebrará el domingo próximo en el teatro de San Serra, y cuyo producto se destinará á las familias de los dos infelices obreros que fallecieron de resultas de las quemaduras sufridas el viernes, con motivo de la explosión de una cuba de alcohol, hecho del cual tienen noticia los lectores.

Dado el fin benéfico de la función, es de presumir que, caso de llevarse á efecto, se verá muy concurrida.

Anteayer, serían sobre las tres de la tarde, llevó el parte al Sr. Juez de instrucción de este partido un propio, mandado desde la villa de Algaida, de que en las inmediaciones de dicha villa había sido muerto un pastor á garrotazos.

Se trasladó seguidamente al lugar del suceso el referido Juzgado, con objeto de proceder á lo que hubiere lugar.

El mismo día por la noche, un hombre que se retiraba á su casa, que la tiene por los barrios de San Pedro, observó al acostarse que otro ocupaba ya su lugar, el que resultó ser un borracho que había equivocado la casa, por lo que fué encerrado en Capuchinos.

El sábado á las primeras horas de la madrugada se observó un fenómeno, afortunadamente poco frecuente en esta isla, que llevó sus terribles efectos junto al caserío del Molinar.

Se trata de una tromba ó torbellino de viento que se formó en el mar y vino avanzando hacia el Portitxol, llevando la dirección del S. S. O. á E. N. E.

Pasó por la parte de babor de una pequeña embarcación que pescaba camarones, y aun cuando llevaba aferrada la vela, la desarboló é hizo trizas el trapo, faltando poco para que la hiciese zozobrar. Una vez llegada á la orilla, volcó un laúd que estaba atracado teniendo una amarra en tierra, levantó inmensa cantidad de tierra y piedras, que lanzaba á gran distancia, arrancó infinitas tejas de los cobertizos, destrozó y derribó enteramente un molino y causó profundo espanto en todos aquellos moradores, que no supieron desde los primeros momentos darse cuenta de aquel horrible estruendo.

Por último, después de haber rebasado el expresado caserío y pasado por encima de varios huertos, cuyas hortalizas arrancó é hizo volar, se disolvió, quedando la atmósfera en una calma absoluta, pero habiendo dejado visibles huellas de su paso aquel desolador torbellino.

Desde hace algunos días, por la mañana, en el glacis de Santa Catalina se están ejercitando en los movimientos de sección las tropas francas de servicio de este Regimiento Regional.

Rapetimos que la cloaca que existe frente al Huerto del Rey exhala un olor insostenible, que se corregiría ó evitaría con sólo echar un poco de agua, pues se trata de un sifón.

A las 6 de la tarde de ayer se embarcaron á bordo del vapor Menorca el Sr. Arzobispo de Valencia, Dr. D. Ciriaco Sancha, y el Sr. Obispo de Menorca, Dr. D. Juan Comes.

Acudieron á despedirlos, además del Sr. Obispo de esta diócesis, las autoridades, el clero y muchos particulares.

Ayer por la mañana se hizo á la mar, para ir á continuar sus trabajos, el vapor de guerra Vulcano.

En los últimos días de la semana pasada descargaron en la comarca de Artá dos terribles ciclones, los cuales causaron enormes destrozos en los campos en que dejaron sentir su influencia. Arrancaron á

centenares los almendros y á millares otros árboles, dejaron casi exhaustas de tejas las casas y causaron otros daños, de modo que puede afirmarse que dejaron devastada la comarca.

A las cinco y media de la mañana de ayer llegó el vapor Unión, con 35 pasajeros, correspondencia pública y carga variada.

También fondeó frente Porto-Pí el vapor Martín Saenz.

La guardia civil de Santanyí detuvo y puso á disposición del Juez municipal de la referida villa á dos vecinos de la misma, como presuntos autores de haber esparcido por la calle seis y medio cuartines de vino tinto, que tenía guardados dentro un envase y debajo del cobertizo de su casa, Guillermo Clar y Vila.

En Manacor entregó á aquel Juzgado de instrucción á dos muchachos de 12 y 8 años de edad, respectivamente, y á los padres de los mismos, convictos y confesos de ser autores los primeros del hurto de algunas aves de corral del vecino Andrés Pascual Vicens y los últimos encubridores del hecho.

A la hora de itinerario salió anteayer para Ibiza y Alicante el vapor Cataluña, con la correspondencia, 17 pasajeros y carga, contándose entre dichos pasajeros 1 coronel, 1 capitán, y 1 comisario de guerra.

Anteayer por la mañana en la plaza de Coll riñeron acaloradamente dos hombres, propinándose sendos bofetones.

No sin gran esfuerzo fueron separados por algunos transeuntes, por no encontrarse en todo aquel barrio guardia municipal alguno.

Ayer fueron detenidos dos jóvenes, novio y novia, vecinos de Lloseta, que habían abandonado sus respectivas casas.

También fué detenido por el cuerpo de vigilancia y encerrado en el depósito municipal de Capuchinos, un hombre, vecino de esta ciudad, que desde hacía cinco días faltaba de su casa.

En el arrabal de Santa Catalina fué detenido ayer por algunos agentes de vigilancia y entregado á la autoridad competente, cierto carabinero que según parece resulta ser el autor del hurto de varias aves de corral en las afueras de esta ciudad.

Ayer fué detenido y entregado á los Tribunales un sujeto que había sustraído una cartera conteniendo un billete de 25 pesetas, en el hostal llamado de «La Palma.»

Se ha extraviado una licencia ilimitada del servicio de armas, de Juan Ribas Compañy, de Marratxi. Se gratificará al que la entregue en la Inspección de vigilancia ó en el cuartelillo de la guardia municipal.

Se encuentra en esta ciudad nuestro muy estimado amigo el Dr. D. José García Zaonero, compañero nuestro en la prensa y entusiasta admirador de Mallorca.

Dámosle la bienvenida más cordial.

Nos complacemos en recomendar el servicio prestado ayer por el guardia municipal José Vich, que está de punto en el Mercado, el cual al enterarse de nuestro suelto publicado en el número de ayer respecto á los muchachos que insultaron á unas señoras y un caballero en la calle de Montesión, se dió tal maña que á las pocas horas tenía cogidos y registrados á once de aquellos energúmenos, los cuales presentaron ó presentará hoy al Sr. Alcalde.

Estimaríamos que se impusiese severa corrección á estos procaces desvergonzados.

Accediendo á lo solicitado por el general de brigada D. Manuel Serrano Ruiz, gobernador militar de la isla de Menorca y plaza de Mahón, se le ha concedido un mes de licencia para el Ferrol y Quesada (Jaén).

Los muchachos de las plazas del Temple y de la Paja, que aventajan á cualesquiera otras partidas de los de esta ciudad en número y travesura, siguen causando estorsiones y molestias á aquellos vecinos, molestias que tienen necesidad de sufrir porque no hay por allí agente de la autoridad que oportunamente intervenga en aquella zambra.

El vapor trasatlántico Martín Saenz quedó ayer despachado para la Habana y escalas; pero no se puso en marcha hasta hora muy avanzada de la noche por cuanto no había podido recibir todavía al anoecer el pico de carga que se le tenía preparado.

Comisión Provincial

Sesión del día 18

Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas municipales de Porreras respectivas al año de 1890 á 91.

Acordóse informar favorablemente el

proyecto de reforma de los kilómetros 2.º y 3.º de la carretera de Palma á Andragó; y el expediente sobre declaración de camino vecinal al que de Alaró por San Antem atraviesa varios grupos de población.

También se acordó la rectificación del apellido de un recluta del reemplazo de 1889, que fué equivocado en el alistamiento tomado por el Ayuntamiento de esta capital.

Se enteró la Comisión de diferentes comunicaciones relativas á servicios provinciales, y se levantó la sesión.

Boletín de Comercio

Revista de la Quincena

Durante el intervalo á que nos referimos solo ligeras variaciones han sufrido los artículos de que tenemos costumbre hacer mención en el presente trabajo, las cuales quedan consignadas en la siguiente especificación:

Vinos.—Empiezan á presentarse en plaza los de la nueva cosecha, obteniendo solo los bajos tipos que eran de suponer dadas las desastrosas operaciones de vendimia de que dimos cuenta en nuestra anterior. A escojer entre las clases buenas fogoneu pueden obtenerse de 4'50 á 5'50 pesetas hectolitro en la propiedad y los de quemar á pesetas 0'10 por grado y hectolitro.

Almendrón.—Sigue con regularidad su embarque en las mismas circunstancias que le adjudicamos la pasada quincena.

Vale sobre muelle: El corriente á Ptas. 130'00 100 kg. El cribado á " 133'00 " "

Algarrobas.—La poca solicitud que experimentan del mercado consumidor de Barcelona, ha reducido su exportación. Las de la pasada cosecha, siguen realizándose al pié de plancha á pesetas 3'25 quintal, practicándose operaciones con las noveles de 2'50 á 2'75 igual unidad.

Aceites.—Con motivo de la mayor demanda que han sentido algunas de sus clases, nótese ligera tendencia de alza que es de suponer siga aún en mayores proporciones si se confirman los augurios que se hacen acerca de la próxima recolección, que inclinan á pensar no dé tan buenos rendimientos como se creyó en un principio. Sin comprender consumos:

De la Península

Tortosa superior	"	"	4'12	"
Urgel	"	"	3'60	"
Andalucía superior	"	"	3'50	"

De la Isla

Superior	á Ptas.	4'50	cuartán
Tendero	"	3'75	"
Corriente	"	3'66	"

Azúcares.—Valen sobre muelle:

Pilón sup. en panes.	á Ptas.	49'00	los 41'60 kg.
Ch.º sp. (260 ps. en kg.)	"	51'00	"
Piló superior	"	48'50	"
Id. corriente	"	00'00	"
Blanco fino	"	48'00	"
Terciado blanco	"	45'50	"
Granulado fino	"	00'00	"
Blanco seco 1.ª	"	44'00	"
Id. id. 2.ª	"	42'50	"
Dorado claro	"	41'00	"
Centrifugado grueso	"	00'00	"
Idem mediano	"	37'50	"
Mascabado claro	"	37'50	"
Idem dorado	"	33'50	"

Cafés.

Mocka superior	"	195'00	"
Caracollito superior	"	177'50	"
Yanco superior	"	170'00	"
Hacienda sup. escogido	"	165'00	"
Pueblo 1.ª	"	160'00	"

Cacaos.

Caracas 1.ª	"	181'25	"
Guayaquil arriba sup.	"	153'12	"
Id. 1.ª	"	146'25	"
Bahía	"	128'75	"

Canelas.

Ceylán delgada extra á ptas. 6'00 kilo.			
Id. 1.ª	á	5'50	"
Id. 2.ª	á	5'25	"
Id. 3.ª	á	5'12	"

Pimentas.—Singapore sup. á 2'75

Harinas.—Continúan realizándose en depósito:

Primera flor	á Ptas.	43'50	los 100 kg.
Idem pastelería	"	43'50	"
Idem panadería	"	41'00	"
2.ª fuerza	"	40'50	"
Idem granito	"	39'50	"
3.ª superior	"	38'50	"
Idem mediana	"	36'00	"
Idem inferior	"	33'00	"

Granos y legumbres.—Cotízanse para fuera:

Candeal	á ptas.	27'50	hectolitro.
Mezclillas Sevilla	"	25'75	"
Cebada superior	"	11'50	"
Id. corriente	"	11'00	"
Avena blanca	"	8'25	"
Idem negra	"	9'50	"
Alpiste	"	40'00	"
Habas sicilianas	"	15'75	"
Idem mahonesas	"	23'00	"
Idem de Cerdeña	"	00'00	"
Maíz cinquantini	"	22'50	100 kg.
Id. mallorquín	"	18'50	"
Garbanzos Mazagán 1.ª	"	46'00	"
Idem corriente 1.ª	"	45'00	"
Idem idem 2.ª	"	36'00	"
Idem idem 3.ª	"	31'00	"
1.ª Casablanca	"	44'00	"
Habichuelas cocorosas	"	34'00	"

Idem blancas braila. 24'50 " Idem del país. 30'00 " Alcoholes.—Con pequeña baja y en las acostumbradas condiciones, realízanse sobre muelle:

Extrafino 96 1/2.º Gay-Lussac á pesetas 73'00 hectolitro.

De vino puro rectificado 96 1/2.º Gay-Lussac á pesetas 70'00 hectolitro.

Id. id. sin rectificar 88.º id. á pesetas 48'00 hectolitro.

Quedan con registro abierto

Para la Península Polacra goleta Sebastiana Puchol y pailebote Soberano, para Barcelona; tartana Juan Sebastián, para Cartagena; y balandra Juanita, para Almería.

Para Ultramar Bergantín goleta Beatriz, para Puerto Rico.

Para Canarias Pailebote San José (a) Casimiro, para Las Palmas.

Para el Extranjero Bergantín goleta Francisco Padre y polacra goleta Lola, para Niza.

FRANCISCO MASSANET Palma 15 de Septiembre de 1893.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular) Conferencia

Madrid 14 á las 9'37 m.—(R. con retraso) En la entrevista celebrada por Sres. Sagasta, Aguilera y Barmudez Raina, se ha hablado de las cuestiones pendientes y de la necesidad de plantear energías reformas económicas, sin ceder un punto en esa empresa benéfica para el país y sin dejar á otro partid) la herencia irrealizable de dichas reformas.

Inundaciones

Madrid 15 á las 9 m.—(R. con retraso.) El pueblo de Villasequilla también ha sido inundado por la enorme cantidad de agua que ha caído sobre el mismo.

Cerca de la huerta se han producido dos cotaduras en la vía férrea.

El pueblo de Romeral ha quedado también aislado.

Las aguas arrastran cadáveres y mercancías.

Se están tomando medidas en prevención de derrumbamientos de edificios y se han pedido socorros.

Consejo de ministros

Madrid 15 á las 1'30 t.—(R. con retraso)

Se ha reunido el Consejo de Ministros con objeto de acordar los remedios oportuno para la catástrofe de Villacañas.

Se ha acordado telegrafiar al Comisario regio de Consuegra para que facilite fondos, interin las Cortes aprueban el crédito extraordinario.

Dos noticias

San Sebastián 15 á las 10 n.—(Icon retr.)

Los integristas andan muy preocupados por las noticias recibidas de Roma respecto á los propósitos del Papa, que, según se dice, piensa publicar una carta recomendando que acetan la monarquía imperante.

Ha salido el Sr. Romero Robledo.

El cólera en España

Madrid 18 á las 12'55 t.

Ayer hubo en Bilbao 8 invasiones; en Sestao, 2; en Salvador del Valle, 1; en Erandio, 3 invasiones y 1 defunción; en Arenas, 1 invasión; en Lejona, 3 invasiones y 1 defunción; en Baracaldo, 1 invasión.

Se ha establecido una inspección médica en Miranda de Ebro.—Mencheta.

Sociedades y Corporaciones

Vinícola Mallorquina en liquidación

Arregladamente á lo prevenido en los Estatutos por que se rige esta Sociedad, se convoca á Junta general ordinaria de accionistas para el día 25 de este mes, á las 11 de la mañana, en el salón de sesiones de la Junta de Agricultura, Industria y Comercio

Palma 2 de Septiembre de 1893.—Por la Comisión L.—El Vice-presidente, Antonio Marqués.

5-19

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 15.—Varones 1.—Hembras, tres.

Día 16.—Verones 1.—Hembras 1

Matrimonios.—Día 15.—Ninguno.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Cubierta por stratus y cirrus. hay nubes en cruz.

Horizonte.—Bramoso en todo el círculo.

Idem del viento.—S. S. O. fresquito.

Idem de la mar.—Ligeramente cabrillada y picada del viento

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Porto pt.—Sin señal

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuarán en San Jerónimo; exposición á las seis; á las diez misa mayor. Al anoecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En San Jaime, por la noche, el ejercicio de la Agonia del Redentor

Visita á la Corte de María

A la Virgen de Belón, en el Hospital

IMPRENTA DE AMENJAL Y CAJAFRANCO



FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que se repite desde 1.º de Abril de 1892
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.05 mañana,
2.15 y 3.40 (mixto) tarde.

De Valencia, lunes y miércoles.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana,
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.
ÚLTIMAS COTIZACIONES
FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES

Table with exchange rates and local values. Columns include 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PÚBLICOS'.

HOJAS DEL CALENDARIO
SEPTIEMBRE
Novilunio el 25
Cuarto creciente el 18
Sale el sol á las 5 h. 44
Pónese á las 6 h. 3

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.—Domingo, 25, Sta. María.—MAYO, Domingo
7, Sineu, Fira de Maig, Miércoles 10, Inca (Dijous
bb), El Jueves 11 es el día de la Asociación, Domingo
14, Sóller y Felanitx.—JULIO.—Martes, 18, Felanitx,
Manacor y Bisaleu.—AGOSTO.—Domingo 13, Sineu,
Lunes 25, Felanitx.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Ma-
nacor.—Id., 24, Felanitx.—OCTUBRE.—Domingo, 1.º,
Lluchmayor.—Lunes, 2.º, id., Jueves, 5 y 12,
Lluchmayor.—Id., 22, Inca y Felanitx.—Id., 29, Inca.—
NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La
puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 12, Pollensa
y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous bb).—Domingos, 19
y 26, Bisaleu.

VAPORES
CORREOS
SALIDAS DE PALMA.—Para Barcelona, martes 5 tar-
de y domingo 7 y media de la ma. por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 5.º y miércoles 2.º vía de Alcudia.
LEBADAS A PALMA.—De Barcelona, jueves 10 ma-
ñana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

VALORES PÚBLICOS
Madrid 60 de Septiembre, 3.º 00 t.
Interior pasivo. 00.00
Amortizable. 00.00
Caja de España. 000.00
Caja de Pensiones. 000.00
Caja de Ahorros. 000.00
Septiembre 4. 69.12

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 18 de Septiembre—9 mañana
Bar. m. tr. 759.9 mm.
Termómetro seco. 23.8 grados.
Id. húmedo. 19.2 "
Máxima en 24 horas 29.4 "
Mínima en id. 18.8 "
Reflector. 15.6 "
Dirección del viento. N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadr. 0.78 Kg.
Pluviómetro 0.00 mm.
Evaporómetro 3.0 "
Higrómetro. 66.00 %
Ascenso del barómetro en 24 horas. 0.00 mm.
Descenso del id. en id. 0.02 mm.

MARTES
262 | Stos. Elias y | 103
Genaro obs., Nicandro
y Rodrigo de silos abs.,
y Sta. Constanza mr.

MERCADOS DE MALLORCA
Los lunes, en Manacor; los martes, en Montuiri; los
miércoles, en Sineu; los jueves, en Inca; los sábados, en
Palma; los domingos, en Bisaleu, Pollensa y Sañes.
En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado
se traslada al miércoles anterior, lo mismo que el del
Jueves Santo. Además los jueves anteriores, intermedios
y posteriores á las ferias no se celebra mercado. En Bis-
aleu hay mercado de ganado lanar el martes de la
semana santa.

ACADEMIA COMERCIAL
PALACIO, 31, 2.º

Profesor
J. Ramonet Riu

CALIGRAFÍA
Cálculo Mercantil
Teneduría de Libros

COLEGIO DE SAN FRANCISCO DE ASIS
DOMICILIADO EN ESTA CIUDAD, CALLE DE LA PALMA, NÚMERO 5

El día 1.º de Octubre empezarán las conferencias de repaso correspondientes
al curso escolar de 1893 á 94 con arreglo á los programas oficiales y á las explica-
ciones diarias del Instituto Balser (al cual se halla incorporado este Colegio) y las
lecciones para los alumnos de enseñanza oficial como para los de privada; las cla-
ses de primera enseñanza, en sus tres secciones de párvulos, elemental y superior;
las preparatorias para ingreso en el Instituto y Seminario, y las de aplicación y
adorno, conforme al siguiente estado:

Table with columns 'CLASES' and 'PROFESORES'. Lists subjects like Latin, History, Mathematics and their respective teachers.

14--VICTORIA--14
(ANTES DESPACHO DE VAPORES)

JAIMÉ PIZÁ
DEPÓSITO DE
AZÚCARES Y CAFÉS
CAFÉS
CARACOLILLO
HACIENDA SUPERIOR
PUEBLO
AZÚCARES
MOSCADADO SELECTO
CENTRIFUGADO

ISLEÑA MARITIMA
VAPORES
Trasatlánticos
de
Hijos de J. Jover y Serra
de Barcelona
PARA HABANA, MATANZAS, CIENFUEGOS Y SANTIAGO DE CUBA
J. Jover Serra CAPITAN JOVER

Academia de ciencias Físico-naturales
dirigida por
D. José Capdebou
Desde 1.º de Octubre próximo quedará abierta, en dicho establecimiento, una clase
para la explicación de las asignaturas del 5.º curso del bachiller.

OBRA NUEVA
ENSAYOS
RELIGIOSOS, POLÍTICOS Y LITERARIOS
POR
DON JOSÉ M.ª QUADRADO
DON MARCELINO MENEZES Y PELAYO

RESTAURADORAS
El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES
ANÉMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y
propensión al aborto, son las Píldoras
FORMIGUERA, con hierro,
manganeso y pepsina.

MAQUINAS PARA COSER
NAUMANN
SUPERIORES Á TODAS LAS CONOCIDAS
PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES
NUEVOS Y VARIADOS MODELOS
VENTAS Á PLAZOS
COMELLAS Y C.ª
Cererols, 11 y Rincón, 6

APRENDIZ.—Se necesita uno en el salón
de Salvá. Plaza del Teatro, núm. 7.
Se vende á precio reducido una casa situa-
da á un kilómetro de esta ciudad. Informa-
rán en la calle de Cererols, número 21, 1.º

SIRVIENTA.—Se necesita una de
buenas circunstancias. Debe ser
apta para todos los quehaceres do-
mésticos. Es inútil presentarse sin
buenas referencias. En esta im-
prenta informarán.

BALANZÓ
Viaje de recreo
á las maravillosas
CUEVAS DEL DRACH
Ida y vuelta el mismo día
PRECIOS DE ENTRADA
De una hasta cinco personas 7.10 pesetas.

POLVOS DE ARROZ.—En diferentes
reuniones se ha escuchado de la boca de
las señoras grandes elogios de los polvos
de arroz de Indio, que ha puesto á la venta
la acreditada Perfumería Universal de Cap-
debou y Pericás, calle de Jaime II, número
2. polvos que conservan liso, suave, blanco y
afelpado el cutis. También se hacen lenguas
del inmenso y finísimo surtido de esponjas
de Siria y Venecia que posee dicha casa 16

Se desea vender siete pisos de una casa
en la calle de Bauló, número 31. Darán ra-
zón en el número 15 de la misma calle. 6

A las familias
En la calle de San Nicolás,
número 12, acaba de establecer-
se una clase de enseñanza de
corte y confección de toda clase
de vestidos y ropa blanca para
caballeros, señora y niños, por el sistema
JIMENEZ
con real privilegio para 2.º años.
Las clases serán de 9 á 12 de la mañana,
de 2 á 3 de la tarde y de 7 á 9 de la noche.
También se dan lecciones á domicilio. 2-1

MAS CASPA, NI CANA
NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricótero Padró
que es el tónico más antiguo de Es-
paña y más acreditado, hace crecer
el pelo sano, limpio y con su color
natural.
60 años de éxito á pesar de un sin-
número de falsificaciones é imita-
ciones nacionales y extranjeras.
De venta en todas las buenas far-
macias y perfumerías de España é
Ultramar.
Farmacia del Globo, Plaza Real, 4,
Barcelona. En Palma, Valenzuela
hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10.
D. José Casanovas, peñuero, Ca-
dena, 6.

PARA VENDER
Hay dos casas acabadas de
construir, que reúnen todas las
condiciones apetecibles, con agua de lluvia y
de pozo, situada en «San Berenguer», junto
á la orilla del mar (Molinar de Levante).
Para informes, D. Juan Vivé, calle de la
Iglesia, en San Berenguer. 8-1

AVISO.—En la carnicería de Francisco
Asgura, calle de Santo Domingo, número
15, hallarán carne de cordero á 1.63 pesetas
el kilogramo, y de buey ó ternera á 1.50 pe-
setas. 3-1

A LOS QUE PADECEN DE LOS PIES
NICOLÁS PERELLO
PEDICURO CALLISTA
Calle de Colón núm. 64, principal, Palma
Ext acción de toda suerte de callosidades
sin que el paciente experimente ningún do-
lor (so el vulgar y gastado sistema de cortar
y recortar los callos con el que no se consi-
gue más que un ligero alivio, pues que el go-
so desarrollan con mayor intensidad y ade-
más expone al paciente á fatales consecuen-
cias) sino su verdadera extracción por medio
de la cual se alcanza en muchos casos su cu-
ración y siempre un completo y largo alivio.
Curación pronta y radical de los uñeros
y deformidades de las uñas por un procedi-
miento especial.
Precios módicos, no se paga hasta des-
pués de su completa curación.
Horas de despacho, de 8 á 2 y de 4 á 6
tarde.
Pasará á domicilio de las personas que lo
soliciten.